

Elle am Kitzinger Rathaus

Die an der Rathausecke angebrachte eiserne Elle war ein altes Längenmaß und diente den Marktbesuchern als gültiges Maß der Stadt Kitzingen. Sie misst 83,3 Zentimeter und weist acht Unterteilungen auf, die eine Umrechnung in verschiedene Bruchteile der Elle ermöglichen. Die obere Hälfte der Elle ist jeweils zweimal untergliedert in die Längen $\frac{1}{12}$ sowie $\frac{1}{6}$ der Elle. Die untere Hälfte weist die Aufteilung $\frac{1}{4}$, $\frac{1}{8}$ und zweimal $\frac{1}{16}$ der Kitzinger Elle auf. Die Vorgabe der in Kitzingen verbindlichen Ellenlänge war notwendig, weil jedes Herrschaftsgebiet über seine eigenen Maße verfügte und diese oft große Unterschiede aufwies. Der Rat der Stadt wachte über das Recht seiner Bürger an Maßen und Gewichten. Mittels dieser Musterelle konnte die korrekte Länge der Tuchwaren und Stoffe überprüft werden, die die Händler auf dem Markt oder dem in der Rathaushalle eingerichteten Kaufhaus feilboten. Unregelmäßigkeiten und Betrügereien hinsichtlich der Maßstäbe wurden hart bestraft.